
ЗМИЕВКА
Активно работают над повышением

поголовья скота сельские труженики
Свердловского района. В крестьянском
хозяйстве «Новое время» на сегодня на%
считывается 100 голов свиней. А в буду%
щем году за счет роста кормовой базы
планируется увеличить эту цифру вдвое.
В фермерском хозяйстве Николая Соло%
духина создается овцеферма. Уже сей%
час закуплено 25 овец романовской по%
роды. В КФХ «Фортуна» зимует 200 голов
крупного рогатого скота. Из них 50 нете%
лей — для дальнейшего воспроизводства
дойного стада, а на Марьевской молоч%
нотоварной ферме (ООО «МТС — Змиев%
ка») содержится 529 голов.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
В канун Нового года в Краснозорен%

ском районе открылось новое здание от%
деления Пенсионного фонда. В торжест%
венном открытии приняли участие глава
администрации района А.И. Горшков, на%
чальник управления Пенсионного фонда
в Орловской области Н.М. Баранчиков и
другие почетные гости.

Для пенсионеров района теперь соз%
даны хорошие условия: просторные по%
мещения, доброжелательные сотрудни%
ки, современная компьютерная техника.
Каждый посетитель сможет узнать состо%
яние своего персонального счета, озна%
комиться с личным делом, проследить за
изменениями в законодательстве.

Первую экскурсию по зданию провела
Н.В. Кретова, начальник Краснозорен%
ского отделения Пенсионного фонда. 

КОРСАКОВО
На днях сотрудники районной пожар%

но%спасательной части (ПСЧ) № 36 сда%
вали по итогам уходящего года экзамены
на знание теории. Оценивали выучку сво%
их сотрудников начальник отдела ГО и ЧС
Корсаковского района Д.К. Битанов и на%
чальник ПСЧ № 36 С.М. Краюшкин. 

Среди дисциплин, знание которых
должны были продемонстрировать по%
жарные, «Противопожарная служба граж%
данской обороны и медицинская подго%
товка», «Основы организации тушения
пожара и проведение аварийно%спаса%
тельных работ», «Безопасность труда»,
«Нормативы по пожарно%строевой подго%
товке». 

Все спасатели показали хорошую тео%
ретическую подготовку.

ЛИВНЫ
По данным городского отдела статис%

тики, стоимость необходимого социаль%
ного набора из 37 товаров и услуг на од%
ного человека к концу этого года соста%
вит 1265 рублей, что на 14,1% выше, чем
в прошлом году. Значительно подорожал
ремонт жилья — в 1,5 раза, бензин — на
45,1%. Услуги междугородной телефон%
ной связи подешевели на 9,5%, а тарифы
ЖКХ выросли на 17,5%.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Итоги уходящего года подвел глава

администрации района П.В. Заложных,
выступивший на страницах районной га%
зеты.

По информации П.В. Заложных, за 11
месяцев в бюджет поступило 40,2 милли%
она рублей, что выше прошлогоднего
уровня более чем на 30 процентов. В це%
лом по району получено по 31 центнеру
зерна с гектара, около 300 центнеров са%
харной свеклы с гектара. Посеяны ози%
мые на площади 14,3 тысячи гектаров,
полностью засыпаны семена яровых
культур.

В соответствии с решением об эконо%
мической поддержке семей с детьми
каждому ребенку, родившемуся в 2004
году, администрация района совместно с
руководителями хозяйств выделили по
две тысячи рублей.

НАРЫШКИНО
Качество использования охотугодий

района местным обществом охотников
было проверено на днях комиссией, ко%
торую возглавляет главный специалист
администрации района по охране окру%
жающей среды Ю.П. Ченский. 

В ходе рейда серьёзных нарушений в
пользовании охотничьими угодьями вы%
явлено не было. Их границы чётко обо%
значены, имеются предупреждающие
вывески. Кроме того, каждый из местных
любителей охоты в этом году в течение
нескольких дней безвозмездно помогал в
обустройстве подкормочных площадок.

НОВОСИЛЬ
Вчера Новосиль отметил 63%ю годов%

щину со дня освобождения от немецко%
фашистских захватчиков. В обращении к
местным жителям глава администрации
района А.В. Лосятинский, в частности,
подчеркнул: «Мы помним, гордимся под%
вигом солдат, чтим тех, кто навеки остал%
ся в братских могилах. У нас нет права
забывать о том, что сделали освободите%
ли во имя общей Победы, во имя жизни
на земле. Низкий поклон бывшим фрон%
товикам, труженикам тыла».

ПОКРОВСКОЕ
Подведены итоги районного конкурса

рисунков среди школьников на тему
«Безопасность жизнедеятельности. При
пожаре звоните 01», главная цель кото%
рого — не допустить возникновения чрез%
вычайных ситуаций. 

Более 30 участников представили
свои работы на суд жюри. По итогам кон%
курса лучшими оказались работы Д. Бо%
гатырева из Покровского лицея. Л. Шеп%
тунова из того же лицея заняла второе
место. Третьими стали К. Дрогайцева и
М. Сычев из Ивановской школы. Победи%
тели будут участвовать в областном кон%
курсе рисунков по противопожарной без%
опасности.

Информагентство «ОП».

Первым испытанием
компании на проч�
ность, как известно,

стало спасение производст�
ва автогрейдеров на утопав�
шем в долгах заводе «Дор�
маш». Совместно с челя�
бинской группой «Челпром»
ОПК четыре года назад соз�
дала успешно работающее
предприятие по выпуску
этой техники. А сейчас ОАО
«ОПК» является акционером
19 предприятий и организа�
ций, представляющих ма�
шиностроение, газовую от�
расль, химическую про�
мышленность. В ее состав
входят также коммерческая
и консалтинговая фирмы.
На предприятиях и в органи�
зациях промышленной ком�
пании сейчас работают
5302 человека. Объем
реализации в 2004 году со�
ставит 1 млрд. 546 млн. руб�
лей, или 129% к уровню
2003 года. Налоговых пла�
тежей в бюджет по итогам
года поступит 242 млн. руб�
лей, в том числе 50 млн.
рублей в территориальный
бюджет. 

Продолжается выполне�
ние целевой инновационной
программы развития сель�
скохозяйственного маши�
ностроения в Орловской об�
ласти на 2002 — 2006 годы,
одобренной коллегией обл�
администрации. Объем вы�
пуска сельхозмашин по этой
программе в уходящем году
составляет 360 млн. рублей
— на 37% больше по срав�
нению с 2003 годом. Здесь
особенно заметен вклад
Орловского комбайнового
завода, завода им. Медве�
дева, ЗАО «Метсервис»,
ЗАО «ОПК�Маш». 

— Практически все пред�
приятия, входящие в компа�
нию, закончили год с поло�
жительным результатом,
без задолженности по зар�
плате, — сказал генераль�
ный директор ОАО «ОПК»
Валерий Владимирович
Аносов. — На совещании с
руководителями предпри�
ятий мы поставили задачу
выплатить декабрьскую зар�
плату трудовым коллекти�
вам до нового года. Опыт
работы нашей компании за
прошедшие годы по ре�
структуризации деятель�
ности промышленных пред�
приятий говорит о правиль�
ности выбранного админис�
трацией области курса на
поддержку предприятий ре�
ального сектора экономики
рыночными методами. И
ОПК стремится эффективно
выполнять свою задачу в
осуществлении областной

промышленной политики...
Посмотрим на результа�

ты работы самых крупных
промышленных предпри�
ятий, входящих в состав
ОПК. Орловцы могут гор�
диться тем, что ЗАО «Дор�
маш» сейчас является лиде�
ром в производстве авто�
грейдеров в России. Прав�
да, в августе был некоторый
сезонный спад. А сейчас ра�
бота кипит, успешно выпол�
няется заказ по выпуску ав�
тогрейдеров для Ирака. За
2004 год предприятие уве�
личило объем производства
в полтора раза. В планах на
2005 год — выпуск новой
продукции: тракторов. ОАО
«Автоагрегат» — крупней�
шее предприятие страны по
производству фильтрующих
элементов — тоже увеличи�
ло в уходящем году объем
производства: на 17%. ОАО
«Ливныпластик» — совре�
менное предприятие, про�
изводящее тысячи наимено�
ваний продукции из пласт�
массы, активный участник
программы газификации. И
хотя по сравнению с преды�
дущим годом здесь чуть
снизился объем производ�
ства («АвтоВАЗ» снял с про�
изводства ряд моделей ав�
томобилей, для которых по�
ставлял свои изделия в
большом количестве «Лив�
ныпластик»), предприятие
сумело возместить выпав�
шие объемы за счет произ�
водства новых видов про�
дукции — пластмассовых
труб, товаров народного по�
требления. И сохранить в
целом свое экономическое
равновесие, завершить
2004 год рентабельно и с
прибылью. Кстати, сейчас
«Ливныпластик», по словам
В.В. Аносова, налаживает
контакты с предприятиями,
которые собираются изго�
тавливать автомобили, вы�
пускавшиеся раньше на
«АвтоВАЗе». Этот ливенский
завод осваивает и другую
нишу рынка, сотрудничая с
Красноярским комбайно�
вым заводом. И это только
подчеркивает сложность за�
дач, которые приходится

решать промышленным
предприятиям области.

А вот еще одно предпри�
ятие, входящее в холдинг
ОПК: орловский завод ОАО
«Автосельмаш». Это единст�
венное в России специали�
зированное предприятие по
производству шестерен для
автотракторной промыш�

ленности и сельскохозяйст�
венного машиностроения.
Два года назад оно прочно
«сидело в яме». Рабочим за�
должали зарплату за не�
сколько месяцев. Они обра�
щались за помощью к миро�
вому судье, в нашу редак�
цию. Завод работал с убыт�
ками, но ни за что не хотел
продавать акции Орловской
промышленной компании. А
компания не могла подарить
крупные суммы заводу, не
имея возможности влиять
на принятие решений на
этом предприятии. Руково�
дители «Автосельмаша» по�
пробовали поискать инвес�
тора на стороне. Убедились,
что у инвесторов�конкурен�
тов свои интересы. И приня�
ли решение в пользу со�
трудничества с ОПК.

— Сейчас «Автосельмаш»
звезд с неба не хватает, —
сказал В.В. Аносов. — Но
завод вышел на рентабель�
ный объем производства,

работает прибыльно. За�
долженности по зарплате
нет. Есть проблемы с долга�
ми по налоговым платежам.
Но мы эту проблему стара�
емся решать совместно с
налоговой службой. Сейчас
Орловская промышленная
компания разрабатывает
специальную программу по
дальнейшему развитию
ОАО «Автосельмаш» на бу�
дущий год. Другое наше
предприятие — ЗАО «Прод�
маш�Орел» — успешно ра�
ботает над выполнением
экспортных заказов... 

В уходящем году Орлов�
ская промышленная компа�
ния подставила плечо ново�
му предприятию — ЗАО
«Погрузчик», чтобы сохра�

нить это важное производ�
ство в Орле, предоставить
рабочие места для хороших
станочников, инженеров,
которые прежде трудились
на одноименном заводе,
прекратившем свое сущест�
вование под тяжестью ог�
ромных долгов, накоплен�
ных за долгое время. ОАО

«ОПК» стало единственным
инвестором, вложившим 17
млн. рублей в развитие но�
вого производства погруз�
чиков.

Чтобы завоевать более
прочные позиции на рынке,
повысить конкурентоспо�
собность продукции, про�
мышленные предприятия
холдинга ОПК ведут работу
по совершенствованию
технологии производства,
применяют новые матери�
алы, осваивают новые ви�
ды изделий. Так, напри�
мер, началось серийное
производство новой моде�
ли тяжелого автогрейдера
ДЗ�298 и погрузчика Д�
3365, автоматизированной
линии розлива производи�
тельностью 6 тыс. бутылок
в час, шестерней для новых
образцов сельскохозяйст�
венной и автомобильной
техники, масляных и воз�
душных фильтров, различ�
ных изделий из пластмасс.

Характерно, что на пер�
вый план в ОПК сейчас
выходят вопросы инно�

вационно�инвестиционной
деятельности предприятий.
Практически на каждом из
них ведется работа по серти�
фикации производства на
соответствие международ�
ным стандартам качества
системы ИСО 9001, по улуч�
шению потребительских
свойств выпускаемой про�
дукции. И это позволяет  ак�
тивно продвигать товары не
только на внутреннем рынке,
но и экспортировать продук�
цию в страны ближнего и
дальнего зарубежья. На каж�
дом предприятии разработа�
на программа по снижению
издержек производства. 

Сейчас, как рассказал
В.В. Аносов, Орловская про�
мышленная компания раз�
работала программу ре�
структуризации и оптимиза�
ции инфраструктуры входя�
щих в ее состав промышлен�
ных предприятий. Смысл
этой программы в том, что�
бы привести производст�
венную инфраструктуру в
оптимальное состояние в
соответствии с объемами
производства, численнос�
тью работающих, занимае�
мыми площадями. Это по�
зволит уменьшить налого�
вую нагрузку, привлечь ин�
вестиционные ресурсы на
освободившиеся площадки,
способствовать дальнейше�
му развитию малых и сред�
них предприятий в отрасли
машиностроения. Можно ли
считать нормальным, напри�
мер, что «Автосельмашу»,
имеющему большую терри�
торию, приходится платить
очень большие суммы нало�
га на землю? Первые ре�
зультаты выполнения на�
званной выше программы
ОПК уже налицо. На площа�
дях «Дормаша», например,
сейчас размещаются 5 про�
изводственных предпри�
ятий, «Автосельмаша» — 17
(9 из них производственного
характера), «ОРЗЭПа» — 21
предприятие. На площадях
завода «Продмаш�Орел» от�
крыто новое предприятие
«Орелкомпрессормаш».

В уходящем году в рамках
холдинга ОПК начала рабо�
тать компания ОАО «ОПК�
инвест». На нее возложены
такие задачи, как разработ�
ка, анализ, финансирование
инвестиционных проектов,
реализуемых в реальном
секторе экономики области,
а также привлечение инвес�
тиционных ресурсов со сто�
роны. Сейчас в компании
«ОПК�инвест», как нам стало
известно, рассматривается
7 инвестиционных предло�
жений на общую сумму 39
млн. евро. Собственный ин�
вестиционный портфель
ОАО «Орловская промыш�
ленная компания» составля�
ет 197,5 млн. рублей.

Поднимая бокалы за
встречу Нового года, мы
обычно желаем себе и род�
ным, друзьям, чтобы все пло�
хое осталось в старом году, а
впереди нас ждало только хо�
рошее. С боем курантов са�
мые острые проблемы про�
мышленности (высокий из�
нос оборудования, нехватка
квалифицированных рабочих
и инженеров, продолжаю�
щийся рост тарифов на энер�
горесурсы и цен на металло�
продукцию, желательность
более долгих банковских кре�
дитов, сложности с возвра�
том НДС за поставленную на
экспорт продукцию и другие),
конечно, не исчезнут. Их
предстоит решать и решать.
Впереди ждет работа не лег�
че, а, может, еще более ин�
тенсивная, чем сейчас.

Конечно, я спросила ге�
нерального директора
ОПК о планах, надеж�

дах на будущий год.
— Вкладывая средства в

промышленные предприя�
тия, ОАО «ОПК» преследует
стратегические цели, важные
для области, — сказал 
В.В. Аносов. — С тем, чтобы
увеличить объемы производ�
ства и продаж продукции и
услуг, сократить издержки,
обеспечить рост и своевре�
менность выплаты зарплаты
на предприятиях. Накануне
Нового года на совещании в
ОПК с участием руководите�
лей предприятий мы подвели
итоги года. Все заводы защи�
тили бюджеты на 2005 год,
наметили планы по росту объ�
емов производства, увеличе�
нию прибыли. Я думаю, что
следующий год для промыш�
ленных предприя�тий ОПК и в
целом для нашей компании
сложится более удачным, чем
уходящий. Конечно, если не
случится никаких экономи�
ческих потрясений в стране.
Но я по натуре оптимист. И
считаю, что предприятия ком�
пании в 2005 году должны
сработать нормально.

— На чем основан ваш
оптимизм? Ведь жизнь в на�
ступающем году не станет
проще и легче. 

— Действительно, все в
экономике непросто. А силы
для оптимизма мне дают
реальное представление о
ситуации на предприятиях
ОПК, данные маркетинго�
вых исследований о перс�
пективах продаж по всем
нашим заводам и организа�
циям. Вся продукция, вы�
пускаемая в рамках ОПК,
нужна на рынке, — подчерк�
нул Валерий Владимирович.
— Как на внутреннем, так и
на внешнем. Практически
все предприятия Орловской
промышленной компании
поставляют свою продук�
цию на экспорт. И есть пла�
ны по дальнейшему разви�
тию этого направления. По�
здравляю всех работников
промышленных предпри�
ятий области, их семьи с на�
ступающим 2005 годом и
желаю крепкого здоровья,
успехов, благополучия!

Л. ОРЛОВА.

с промышленной компанией 
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ПО  ГОРОДАМ 
И  ВЕСЯМ

Наша газета уже сообщала о
прошедшем в Москве региональном
конгрессе «Инвестиционный климат
регионов: девять лет борьбы за
потепление», на котором состоялись
подведение итогов и награждение
победителей в номинациях
«Инвестиционный рейтинг
российских регионов по результатам
2003 — 2004 годов». Орловская
область вошла в десятку регионов с
лучшими показателями, заняв пятое
место в главной номинации «За
минимальный инвестиционный риск»
по итогам рейтинга инвестиционной
привлекательности, и была
награждена свидетельством
независимого рейтингового
агентства «Эксперт РА».
Мы попросили заместителя
губернатора области Николая
Николаевича ЦИКОРЕВА, который
участвовал в работе конгресса,
подробно рассказать о нем, а также
о характерных чертах
инвестиционного процесса на
Орловщине, тенденциях в работе по
привлечению инвестиций.

— Нужно отметить, что рейтинговое
агентство «Эксперт РА», которое зани�
мается изучением инвестиционного кли�
мата в России на протяжении ряда лет,
впервые так широко проводило акцию
по анализу проблем развития инвести�
ционных процессов в регионах. В работе
конгресса участвовали представители
50 субъектов Федерации. Большое вни�
мание к нему было проявлено со сторо�
ны федеральных властей — Госдумы,
Совета Федерации, Правительства РФ. 

В целом конгресс состоял из двух
частей: праздничной, когда проходило
награждение регионов�победителей, и
деловой, когда прошла дискуссия о
проблемах инвестиционного процесса и
участия в нем регионов. Главный мотив
обсуждения был такой: почему все�таки
инвестиционный рейтинг России не�
сколько снижается за последнее время,
а интерес к инвестиционному процессу в
регионах растет? Согласитесь, что воз�
никает противоречие...

В очень остром обсуждении этих
проблем принимали участие руководи�
тели регионов, специалисты, которые
занимаются инвестиционными рисками,
политики, бизнесмены. После дискуссии
состоялось несколько «круглых столов»

по отдельным темам, касающимся ос�
новных направлений развития инвести�
ционной деятельности в регионах. Такие
встречи полезны в том плане, что в до�
вольно неформальной и открытой обста�
новке удается обсудить вопросы при�
влечения инвестиций в регионы. Субъ�
екты Федерации, конечно, в первую оче�
редь интересуются прямыми инвестици�
ями в производство, в основные фонды,
в пополнение оборотного капитала. «Ры�
нок ценных бумаг» — как «площадка ин�
вестиционного взаимодействия» — пока
не возможен. На уровне субъекта Феде�
рации — тем более!

— Вы бросаете камушек в огород
стабилизационного фонда страны,
огромные средства которого прави%
тельство хочет вложить в ценные бу%
маги западных стран?

— Как раз этот вопрос выносился за
скобки на конгрессе постоянно, потому
что у всех отношение к представлениям
правительства о назначении стабилиза�
ционного фонда ироничное. Этот фонд с

огромной суммой денег, в понимании
его создателей, — инструмент накопле�
ния денег «на черный день». Но можно ли
вообще так вести себя в экономике,
ожидая какого�то «черного дня», когда
этот «черный день» благодаря этим
деньгам можно исключить? Настроения
катастрофы, по�моему, в настоящий пе�
риод вообще не должно быть, если
власть ответственна. Перед людьми, ко�
торые ее выбрали.

Что касается стабилизационного
фонда, то все понимают: эти деньги нуж�
ны на модернизацию реального сектора
экономики, на развитие передовых от�
раслей, науки и на социальную поддерж�
ку населения, чтобы оживить внутренний
рынок. Можно и пенсионные проблемы
решить, и поднять зарплату бюджетни�
кам за этот счет, повысить покупатель�
ную способность населения. Больше бу�
дут покупать — значит, появится допол�
нительный стимул для развития произ�
водства. Мы же видим сейчас некоторое
замедление темпов развития экономики
в России, особенно за последние два
месяца...

— В Орловской области происхо%
дит то же самое?

— Нет, в целом тенденция в развитии
экономики нашей области нормальная.
Мы свои 7% годового прироста в про�
мышленности и 7,5% прироста в валовом
региональном продукте держим стабиль�
но. Инвестиции в нашу область идут. Для
сегодняшнего состояния всей орловской
экономики, в которой господствуют та�
кие отрасли, как машиностроение, при�
боростроение, аграрный сектор, перера�
ботка и строительство, три процента
прироста по инвестициям за десять ме�
сяцев с.г., как мы считаем, это совсем не�
плохо! Именно эти пять отраслей обеспе�
чивают львиную долю в объеме валового
регионального продукта. И то, что имен�

но в этих отраслях по�прежнему осущест�
вляются инвестиционные проекты, это
характерное явление. Важно, что инвес�
тиционные процессы набирают ход. Пя�
тое место в инвестиционном рейтинге
регионов, данное Орловской области
агентством «Эксперт РА», показывает,
что инвестиционная привлекательность

Орловщины достаточно высока.
Вообще интересно то, что первые мес�

та в главной номинации инвестиционного
рейтинга заняли области, которые не свя�
заны с сырьевым сектором. На конгрессе
отмечалось, что именно продуманная со�
циально�экономическая политика и эф�
фективная работа с инвесторами, прихо�

дящими в регион, позволили лидерам —
Новгородской, Ярославской, Белгород�
ской, Орловской областям и Санкт�Пе�
тербургу — создать на своей территории
устойчиво благоприятный инвестицион�
ный климат. И что многолетние усилия ре�
гиональных властей привели к созданию
в этих субъектах Федерации самопод�

держивающегося механизма
воспроизводства низких инвес�
тиционных рисков. На террито�
риях этих областей не добыва�
ется ни нефти, ни алмазов. Но
здесь создана возможность для
вложения собственных и заем�
ных средств в производство.
Кстати, меняется ситуация 
с использованием заемных
средств. Если в прошлые годы
в нашей области вкладывалось
в качестве прямых инвестиций
в производство 2,3 — 2,4% за�
емных средств, то в нынешнем
году — уже 12%, то есть в 5 раз
больше. 

— Значит, наши предпри%
ятия, бизнесмены научи%
лись лучше работать с бан%
ковскими структурами, а
банки стали поворачиваться
лицом к реальному произ%
водству?

— Да. Большую роль играет
и то, что сельскохозяйствен�
ные предприятия привыкают к
мысли, что государство боль�
ше не будет щедро давать им

деньги без отдачи. И не случайно в ны�
нешнем году заметно увеличился объем
вложений кредитных ресурсов в аграр�
ный сектор Орловской области. Объем
общих вложений в этот сектор по году
составляет около 3 млрд. рублей, а кре�
дитных вложений в основной капитал
АПК — больше 1 млрд. рублей. 

Инвестиции

Под Новый год приходится слышать самые разные прогнозы насчет того, куда
идет российская экономика, где отыскать волшебную «живую» воду для
выздоровления промышленности и когда состоится желаемое удвоение ВВП.
Для ряда крупных заводов нашей области роль «живой» воды вот уже в течение
пяти с половиной лет выполняют инвестиции и другая помощь Орловской
промышленной компании, созданной по инициативе губернатора специально
для вытаскивания из кризиса промышленных предприятий, находящихся в особо
сложном положении. Наша газета не раз рассказывала об участии ОПК в
разработке и выполнении областных программ развития производства
сельскохозяйственной, дорожной техники, в спасении производства на тех или
иных предприятиях, об ее инвестиционной деятельности. А каким стал для
промышленной компании и работающих вместе с ней заводов уходящий год?
Какие перспективы просматриваются в году грядущем?

На днях ученые
Всероссийского научно%
исследовательского
института зернобобовых и
крупяных культур приняли
участие в научно%
практической конференции
«О мерах по увеличению
производства кукурузы и
сои в Российской
Федерации», проходившей
в Москве, во
Всероссийском
выставочном центре.

Инициаторами и организа�
торами конференции выступи�
ли Министерство сельского
хозяйства РФ, правительство
Москвы, Россельхозакадемия.
В числе участников мероприя�
тия были руководители и от�
ветственные работники Мин�
сельхоза России, Федераль�
ного агентства по сельскому
хозяйству, представители ор�
ганов управления АПК, руково�
дители агрохолдингов и фер�
мерских хозяйств, инвестици�
онных компаний, представите�
ли сельскохозяйственной на�
уки и образования.

На конференции был опре�
делен комплекс мер, направ�
ленных на расширение произ�
водства кукурузы и сои, в том
числе и в центральных регио�
нах России. Обсуждались пути
решения проблемы производ�
ства концентрированных кор�
мов, необходимость снижения
зависимости от импорта бел�
кового сырья. Эта мера позво�
ляет полностью обеспечить
животноводство России пол�
ноценными сбалансирован�
ными кормами. 

Выступления видных уче�
ных показали, что наша страна
располагает природными, се�
лекционно�генетическими и
технологическими возмож�
ностями для увеличения про�
изводства сои. А решающим
фактором может стать госу�
дарственная поддержка в ма�
териально�техническом и на�
учном обеспечении отрасли
соеводства.

Конференция сопровожда�
лась выставкой современной
техники и оборудования для
производства сои и кукурузы.
В ней приняли участие свыше
70 научно�исследовательских
учреждений, фирм и предпри�
ятий. В их числе и ВНИИ зер�
нобобовых и крупяных куль�
тур, представивший новый
высокоурожайный, устойчи�
вый к заболеваниям сорт сои
«ланцетная» и перспективную
технологию его возделывания
в условиях центральных реги�
онов России.

Наталья ЗАРУБИНА.

Научно�
практическая
конференция 
для аграриев

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

В новый год —
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— Но ведь область помогает хозяй%
ствам гасить проценты по банковским
кредитам, и у них получается беспро%
центный кредит. Это прямая выгода
для аграрного сектора...

— Безусловно. Но все�таки нашим аг�
рариям еще много нужно учиться рабо�
тать с банками. Ведь еще в прошлом го�
ду, когда мы начали такую практику, мно�
гие хозяйства с большой натугой получа�
ли кредиты. И руководители по привычке
бегали в областную администрацию жа�
ловаться на «нехорошие» банки, которые
не дают кредиты, а деньги хозяйствам
срочно нужны. Но вы правильно оформи�
те документы, тогда вам дадут деньги.

Надо отметить, что возвратность кре�
дитов в аграрном секторе довольно высо�
кая. Это говорит об ответственности руко�
водителей сельхозпредприятий. Этот год
показал, что можно с минимальной госу�
дарственной  поддержкой нормально вес�
ти сельскохозяйственное производство.

— Итак, несырьевые регионы, судя
по рейтингу агентства «Эксперт РА»,
наиболее привлекательны для инвес%
торов. И они приходят сюда вклады%
вать деньги в производственный сек%
тор. Какие тенденции в этих инвести%
ционных процессах наиболее интерес%
ны исходя из опыта нашей области?

— Мы видим, что приток инвестиций
извне — крупного московского бизнеса,
иностранных фирм — в экономику Орлов�
ской области оживился. На территории
области успешно работают три крупных
иностранных предприятия: «Кока�Кола
Боттлерз Орел», «Велор» и «Фригогласс—
Евразия». Правда, в этом году иностран�
ных инвестиций в их производство вло�
жено немного, но это связано с циклич�
ностью развития этих предприятий. В
прошлом году здесь осуществился боль�
шой объем инвестиций, а сейчас состав�
ляются серьезные бизнес�планы и проек�

ты на будущий год, ведется строительст�
во новых мощностей. Если, кроме того,
осуществится крупный проект по произ�
водству в Орле инсулина с участием
польского бизнеса, то объем иностран�
ных инвестиций в 2005 году значительно
превысит уровень 2003 года.

— А что может помешать?
— Сложность в том, что на уровне об�

ласти мы, как всегда, легко договарива�
емся с инвесторами. Областная адми�
нистрация не просто не возражает про�
тив открытия новых производств, но гото�
ва оказать всестороннюю поддержку. Но
для того, чтобы иностранцы могли произ�
водить в России лекарства, они должны
получить кучу разрешений, лицензий, то
есть пройти через бюрократическую «мя�
сорубку» Москвы. Дай бог, чтобы все это
удалось осуществить.

Второй пример участия инвесторов со
стороны в экономике области — это, ко�
нечно, деятельность крупных московских
компаний в сельском хозяйстве. Причем
в отличие от Белгородской области, кото�
рая становится заложницей частного ин�
вестора (где появились в связи с этим не�
которые социальные неприятности), в
Орловской области инвесторы не идут на
то, чтобы покупать землю. Мы с ними об
этом договорились. Они берут землю в
аренду, и крестьяне земли не лишаются,
земля их кормит. 

В аграрном секторе Орловщины сей�
час работают три крупных российских ин�
вестора: фирмы «Белый фрегат», «Сет�
Холдинг» и «Нобель�Ойл». Они уже почув�
ствовали вкус к работе на земле и научи�
лись получать в сельхозпроизводстве до�
вольно высокие прибыли.

— Интересно, как инвесторы отно%
сятся к животноводству, вкладывают
ли средства в развитие этой отрасли
— важной для обеспечения продо%

вольственной безопасности области? 
— Конечно, делать ставку на растение�

водство при современной технологии и
минимальной численности работников
намного выгоднее. А животноводство
всегда требует рабочих рук, большого
внимания и затрат. Однако компания
«Сет�Холдинг» (Орловский филиал —
«Сет�Орел�Инвест») сохранила животно�
водство на арендованной земле полнос�
тью. «Белый фрегат» (ее филиал —
«Орловский лидер») не просто сохранил,
но активно развивает эту отрасль. Эта
компания изначально пришла в нашу об�
ласть для того, чтобы заниматься птице�
водством, а теперь развивает и молочное
животноводство. ОАО «Молочный ком�
бинат «Орловский» ценит эту компанию
за стабильные поставки молока. 

Что касается «Орел Нобель�Агро» (это
филиал «Нобель�Ойл» в нашей области),
то, как я понимаю, у компании была такая
стратегия: начать с растениеводства,
«накопить жирку» и только потом подхо�
дить к организации эффективного живот�
новодства. Ее не устраивали, например,
качество стада в хозяйствах на арендо�
ванной территории, некоторые другие
моменты. Но из�за затянувшейся раскач�
ки они могут опоздать, потому что инте�
рес к животноводческим комплексам об�
ласти, даже старым, проявляют другие
инвесторы. В связи с ростом цен на мясо
и молоко к животноводству почувствова�
ли интерес очень многие, увидели перс�
пективы.

Вообще бизнесменов в нашу область
привлекает то обстоятельство, что здесь
можно начать дело не на пустом месте,
что есть коллективы специалистов, кото�
рые умеют работать. Мы видим, что неко�
торые инвесторы начинают вкладывать
деньги и в социальную сферу села, и в
подготовку кадров. Компания «Сет�Орел�
Инвест», например, обучает две группы
учащихся в Покровском профтехучилище.

Ее интересуют кадры механизаторов, жи�
вотноводов. 

— Инвестиционная привлекатель%
ность области во многом зависит от
законодательства. Интересно, как вы%
глядит Орловщина в этом отношении
по сравнению с другими регионами?

— К сожалению, нам отвели не самый
высокий рейтинг по инвестиционному за�
конодательству. Хотя мы активно обмени�
ваемся опытом с коллегами и, в частнос�
ти, говорили об этом на конгрессе, что у
всех примерно один и тот же набор зако�
нодательных актов, которые обеспечива�
ют инвестиционный процесс. Более того,
Орловская область первой приняла закон
об инвестиционной деятельности. Един�
ственно, что мы не пошли на создание
свободных экономических зон, которые
существуют, например, в Ярославской
области. Мы пытались создать такие зо�
ны, но закон об их создании даже не про�
шел экспертизу. На конгрессе говорилось
о том, что в условиях отсутствия феде�
рального закона о свободных экономи�
ческих зонах с середины 1990�х годов в
ряде областей действовали региональ�
ные нормативные акты о зонах особого
статуса. Но многие из них перестали су�
ществовать, потому что региональные
нормативные акты противоречили феде�
ральному законодательству. 

— Какие факторы привлекают ин%
весторов на Орловщину?

— Инвесторов всегда интересует на�
личие подходящей производственной
площадки — по размеру, наличию комму�
никаций, близости подъездных путей и
т.д. С этим вопросов нет: в Орле таких
участков достаточно много. Некоторых
инвесторов интересуют старые произ�
водственные помещения на заводах. Есть
и такие, хотя их количество уменьшается,
потому что их потихоньку занимают пред�

приятия малого и среднего бизнеса. Ска�
жем, свободных производственных пло�
щадей на «ОРЗЭПе» почти не осталось.
На «Дормаше» практически на всех пло�
щадях развернуто производство совре�
менных машин. Вопрос по заводу «По�
грузчик» стоит. Но я думаю, что в следую�
щем году все площади здесь будут загру�
жены.

Затем инвесторов волнует ситуация с
криминалом. У всех крупных инвесторов
есть своя экономическая, финансовая
разведка, которая добывает информа�
цию по этому поводу. И они убеждаются,
что «наездов» в Орловской области на их
бизнес опасаться нечего. И этот вопрос
снимается. Следующий вопрос — с рабо�
чей силой. Конечно, инвесторы заинтере�
сованы в том, чтобы взять уже подготов�
ленных рабочих, инженеров, других спе�
циалистов. Так вот, в нашей области с
кадрами проблем нет. Меня радует, что
большинство экономистов, менеджеров
на новых предприятиях — орловцы. 

Следующий вопрос, интересующий
инвесторов, касается банковского обслу�
живания. Есть с этим проблемы в Орлов�
ской области? Никаких. Напротив, даже
конкуренция идет между кредитными ор�
ганизациями за то, чтобы получить круп�
ного клиента. И таким образом складыва�
ется инвестиционная обстановка в нашей
области.

А в общем�то годы нужны, чтобы сло�
жился благоприятный инвестиционный
климат. Девять лет назад, когда в России
начали проводить инвестиционные рей�
тинги, Орловская область была на 60�м
месте, по итогам 1998 — 1999 годов по
рангу минимального инвестиционного
риска была уже на 28�м месте, по итогам
2002 — 2003 годов — на 12�м, а сейчас —
уже на пятом. На конгрессе «Инвестици�
онный климат регионов: девять лет борь�
бы за потепление» отмечалось, что
Орловская область сейчас достигла луч�

ших результатов рейтинга за все эти го�
ды. Отмечался, в частности, и довольно
высокий уровень развития сотовой связи,
проникновения Интернета на ее террито�
рию. Потребовалось девять лет, чтобы из�
менить отношение к Орловской области
со стороны бизнес�сообщества. Прове�
дена колоссальная работа по привлече�
нию инвестиций во все отрасли, в первую
очередь губернатором Е.С. Строевым.
Егор Семенович и сейчас практически
каждый день ведет переговоры с инвес�
торами, которых все больше привлекает
наша область.

— Николай Николаевич, давайте за%
глянем в будущий год. Какие новые
производства появятся в Орловской
области благодаря инвестициям?

— Если говорить о крупных проектах,
то в следующем году будет полностью за�
вершено строительство завода по произ�
водству солода в Свердловском районе.
(Кроме того, инвестор — банк «Авангард»
— берет в аренду 15 тыс. гектаров земли
для выращивания пивоваренного ячме�
ня.) Надеемся, что в новом году вступит в
строй стекольный завод в Орле. Недавно
было подписано соглашение о намерени�
ях по сотрудничеству между коллегией
областной администрации и германской
компанией «OWA» о строительстве в на�
шей области нового завода по производ�
ству облегченных потолочных плит. Сей�
час очень интересные предложения по�
ступают от ряда горно�металлургических
компаний по разработке железных руд.
Дело в том, что на территории нашей об�
ласти есть месторождение железной ру�
ды. Она глубоко залегает, но отличается
богатым, около 50%, содержанием желе�
за (например, в Курской области выше
20% железа в руде нет). Но это очень до�
рогой проект. Пока на карте Орловской
области известно только одно месторож�
дение. А ведь существуют и другие бога�
тые железной рудой районы, которые
нужно исследовать и обозначить как мес�
торождение, чтобы начать добычу. 

В этом году наша область должна вый�
ти на результат 6,5 млрд. рублей инвести�
ций в основной капитал, а в наступающем
году, по самым скромным подсчетам,
объем инвестиций составит 8,5 млрд.
рублей. 

Интервью взяла 
Людмила СТАВЦЕВА. 

— Уходящий год убедитель�
но доказал, что созданный 
10 лет назад по инициативе 
Е.С. Строева областной центр
рыночных отношений «Разви�
тие», в составе которого рабо�
тает фонд поддержки пред�
принимательства, по�прежне�
му востребован жизнью. И
продолжает играть заметную
роль в экономике, социальной
сфере Орловщины — как биз�
нес�инкубатор, способствую�
щий появлению новых произ�
водств, как финансовый ис�
точник для тысяч мелких пред�
принимателей области, полу�
чивших возможность открыть
и развивать свое дело. 

Конечно, с течением време�
ни, изменением экономичес�
кой обстановки в стране про�
исходили перемены и в работе
центра «Развитие», фонда
поддержки предприниматель�
ства. Вначале, например,
льготные кредиты малому биз�
несу выделялись непосред�
ственно в «Развитии», но через
два года в связи со значитель�
ным увеличением объема этой
работы был создан специаль�
ный фонд. Если на первом эта�
пе мы уделяли большое вни�
мание активному обучению
предпринимателей, консуль�
тативной помощи, в том числе
в разработке бизнес�планов,
то впоследствии в этом отпала
такая острая необходимость.
Ведь сейчас в предпринима�
тельстве работает немало хо�
рошо подготовленных людей,
окончивших вузы, бизнес�
школы. И фонд постепенно пе�
реориентировался в основном
на финансовую поддержку ма�
лых предприятий. 

Можно привести сотни при�
меров конкретной помощи
фонда в становлении малого и
среднего бизнеса. И мне всег�
да приятно видеть на выста�
вочных стендах ежегодных яр�
марок инвестиций, оптовых
областных ярмарок новые об�
разцы продукции, освоенной
при финансовой и организа�
ционной поддержке фонда.

Кто, например, кроме обла�
стного фонда поддержки
предпринимательства, мог
предоставить в 1997 году спа�
сительный кредит малому
предприятию «Протон�Им�
пульс», выпускающему слож�
ную наукоемкую технику для
электротехнической промыш�
ленности? Промышленность в
то время находилась в очень
сложном положении: в долгах
как в шелках. По идее с такими
предприятиями никакие фи�

нансовые структуры не долж�
ны были работать. Генераль�
ный директор ЗАО «Протон�
Импульс» А.М. Полукаров уве�
рен, что если бы не поддержка
в то сложное время центра
«Развитие» и фонда в выделе�
нии кредитов на приобретение
оборудования, то вряд ли
предприятие смогло бы до�
биться сегодняшних неплохих
результатов. «Протон�Им�
пульс» получил от фонда под�
держки предпринимательства
в целом 4,55 млн. рублей в ви�
де нескольких кредитов. Это
позволило поднять производ�
ство на более высокий уро�
вень, принять на работу до�
полнительно 220 человек.
Только за прошлый год пред�
приятие перечислило 21 млн.
рублей налогов. Сейчас воз�
никла необходимость в даль�
нейшем техническом переос�
нащении. И ЗАО «Протон�Им�
пульс» в 2004 году снова полу�
чило кредит фонда поддержки
предпринимательства в сумме
1,5 млн. рублей.

Финансовая поддержка
фонда помогла и другому, хо�
рошо известному сейчас, ор�
ловскому заводу «Флакс».
Предоставленные ему креди�
ты на сумму около 5 млн. руб�
лей позволили значительно
увеличить объем выпускаемой
продукции, повысить ее качес�
тво.

А всего фондом в развитие
малого и среднего бизнеса об�
ласти было выдано 346 сред�
несрочных займов на сумму
237 млн. рублей. Замечу, что
речь идет о сфере производ�
ства. 

Все это время фонд не сто�
ял на месте, осваивал новые
ниши рынка. В 2002 году, на�
пример, при нем была создана
областная лизинговая компа�
ния. В рамках этой компании
совершено 35 лизинговых

сделок, приобретено имущес�
тво для передачи предприни�
мателям на сумму 25 млн. руб�
лей. К примеру, переданный в
лизинг предприятию ООО
«Промстройдеталь» калибро�
вально�шлифовальный станок
стоимостью 1 млн.104 тыс.
рублей позволил наладить в
этом году производство новых
трехслойных деревянных
оконных стеклопакетов, высо�
кокачественных дверных бло�
ков и других столярных изде�
лий, которые используются в
строительстве жилья. 

Однако мы поняли, что за
чертой нашей деятельности
остается огромная масса ин�
дивидуальных предпринима�
телей без образования юриди�
ческого лица. Те, кто торгует
на рынках и нуждается в по�
полнении оборотных средств
на закупку товаров и занимает
для этого деньги у кого только
может; те, кто занимается бы�
товым обслуживанием населе�
ния. 

Следует отметить, что до�
ступность финансовых средств
для мелких предпринимателей
— это проблема не только для
Орловской области или для
всей нашей страны. Это доста�
точно острая проблема для
большинства стран мирового
сообщества. В связи с этим 18
ноября 2004 года Организация
Объединенных Наций объяви�
ла о начале проведения Меж�
дународного года микрокреди�
тования. Призвала поддержи�
вать усилия, направленные на
то, чтобы сделать финансовые
услуги более доступными для
предпринимателей, не имею�
щих достаточного капитала
для успешного развития своей
деятельности.

Иногда приходится слы�
шать, что сейчас, когда банков�
ские структуры готовы выдать
кредиты, фонд не так уж и ну�

жен. Что ж, сотрудничество
предпринимателей с банками
— дело хорошее. Однако для
большинства мелких предпри�
ятий, индивидуальных пред�
принимателей доступ к бан�
ковским финансовым ресур�
сам по�прежнему затруднен.
Решить эту проблему помогает
программа микрокредитова�
ния, которая реализуется Ор�
ловским фондом поддержки
малого предпринимательства
начиная с 2000 года. 

В уходящем году, прошед�

шем под знаком малого бизне�
са, губернатор Е.С. Строев по�
ставил перед нашим фондом
задачу привлечь дополнитель�
ные финансовые ресурсы, что�
бы увеличить объем выдачи
займов частным предприни�
мателям. Для себя мы поста�
вили цель — удвоить объемы
микрокредитования.

В свете поручения губерна�
тора был осуществлен ряд
действий по значительному
увеличению средств, направ�
ляемых на реализацию про�
граммы микрокредитования.
Это направление оказалось
настоящим спасением для
многих предпринимателей, ко�
торые нуждаются в оборотных
средствах для закупки това�
ров. Известны случаи, когда
некоторым из них приходилось
обращаться за деньгами к под�

польным ростовщикам и потом
продавать свои квартиры, что�
бы расплатиться. По�моему,
цифры говорят сами за себя.
Если за весь 2000 год Орлов�
ским фондом поддержки пред�
принимательства было выдано
всего 50 микрозаймов на сум�
му 1,5 млн. рублей, то за 2001
год — уже 336 на сумму, пре�
вышающую 12,7 млн. рублей. В
последнее же время только за
один месяц предоставляется
120 — 140 займов на сумму бо�
лее 120 млн. рублей.

В 2004 году к трем уже дей�
ствующим районным предста�
вительствам Орловского обла�
стного фонда поддержки
предпринимательства (Мцен�
скому, Ливенскому и Болхов�
скому) добавились еще два —
Кромское и Залегощенское.
Тем самым мы еще более при�
близили фонд к сельским
предпринимателям, многим
из них облегчили доступ к фи�
нансовым ресурсам. Клиент�
ская база каждого из предста�
вительств составляет на се�
годня до 200 предпринимате�
лей. В 2004 году по каждому из
этих подразделений было вы�
дано займов на сумму до 16
млн. рублей. Все руководите�
ли представительств поддер�
живают хорошие деловые от�
ношения со многими предпри�
нимателями, административ�

ными органами на местах. Это
позволяет филиалам фонда
быть в курсе проблем местных
предпринимателей и финан�
сировать наиболее перспек�
тивные направления малого
бизнеса — с тем, чтобы улуч�
шать торговое, бытовое об�
служивание сельских жителей.

В целом за весь период ре�
ализации программы микро�
кредитования выдано 3150
микрозаймов на сумму около
218 млн. рублей. При этом не�
мало предпринимателей полу�

чают микрокредиты по не�
скольку раз, развивая соб�
ственный бизнес. Индиви�
дуальный предприниматель 
Н.А. Ветрова, например, бла�
годаря 10 займам сумела по�
строить свой магазин, значи�
тельно увеличить объем про�
даж... 

В наступающем году фонд
будет активно развивать это
направление работы. 

Понятно, что для того, что�
бы предоставлять микрокре�
диты предпринимателям,
фонд должен иметь соответ�
ствующие средства. Поэтому
все это время шел активный
поиск необходимых для реа�
лизации представленных про�
ектов финансовых ресурсов.
Разработанные программы
поддержки предприниматель�
ства дважды позволили нам

выиграть и получить в между�
народных финансовых струк�
турах гранты в сумме около 10
млн. рублей. Эти средства в
полном объеме были направ�
лены на развитие инвестици�
онной деятельности фонда по
поддержке предприниматель�
ства. В ряде коммерческих
структур были получены низ�
копроцентные кредиты на сум�
му около 50 млн. рублей. Ис�
пользуются также все пере�
данные нам на поддержку
предпринимательства бюд�

жетные средства в размере
около 40 млн. рублей. Все это
вместе с накопленными соб�
ственными средствами фонда
позволило нам в 2004 году до�
вести объем инвестиций в раз�
витие малого и среднего пред�
принимательства, в реализа�
цию программы микрокреди�
тования до 170 млн. рублей.

Фонд поддержки предпри�
нимательства и сейчас про�
должает активную работу по
привлечению дополнительных
финансовых ресурсов. В част�
ности, ведутся переговоры о
получении грантов и займов с
рядом организаций и специа�
лизированных фондов: фон�
дом «Новая Евразия» (Моск�
ва), частным кооперативом
«Ойкокредит» (Голландия),
другими. Недавно на междуна�
родной конференции в Москве
«Микрофинансирование в
России» было сообщено, что в
2005 году на развитие россий�
ских малых предприятий пра�
вительство выделяет 1,5 млрд.
рублей. Часть этих средств,
как предполагается, будет на�
правлена в региональные фон�
ды поддержки малых пред�
приятий, которые «снабжают»
предпринимателей микрокре�
дитами.

Говоря о развитии предпри�
нимательства в уходящем году,
нужно отметить и более актив�
ное участие малых предпри�
ятий в жилищном строительст�
ве. Известно, что два года на�
зад центр «Развитие» в целях
оживления строительства жи�
лья, спасения от краха когда�то
славного ОАО «Орелстрой» вы�
купил акции этого предпри�
ятия. Я стал генеральным ди�
ректором ОАО. По итогам 2003
года объем строительно�мон�
тажных работ в «Орелстрое»
увеличился вдвое — на 400
млн. рублей. В уходящем году

мы добавили еще такой же
объем СМР. Численность рабо�
тающих увеличилась с 2200 че�
ловек до 4500. Средняя зар�
плата тоже выросла вдвое и
сейчас составляет 6000 рублей
в месяц. В этом году сдано бу�
дет в эксплуатацию около 80
тыс. кв. м жилья — порядка
1200 — 1300 квартир. И мне бы
хотелось подчеркнуть, что вме�
сте с «Орелстроем» по догово�
рам работают около сотни
предприятий малого и средне�
го бизнеса. Об одном из них —
ООО «Промстройдеталь» упо�
миналось выше. Малые пред�
приятия участвуют в специаль�
ных и отделочных работах, в
благоустройстве территории и
т.д. Чем больше объемы рабо�
ты в «Орелстрое» — тем боль�
ше заказов получают малые
предприятия. Вот такое вза�
имовыгодное сотрудничество.
А результат — украсившие го�
род дома на 1�й Посадской и
ул. Горького, другие современ�
ные здания, отреставрирован�
ный Спасо�Преображенский
собор в Болхове и т.д.

И еще одну актуальную тему
хотелось бы затронуть — со�
циальной ответственности
бизнеса. Без широкого и эф�
фективного участия предпри�
нимательства государство не
может решить социальные
проблемы. Приятно, что в ухо�
дящем году больше предпри�
нимателей области, получаю�
щих кредиты фонда, стали
платить своим работникам бо�
лее высокую зарплату. Малые
предприятия, предпринимате�
ли области шефствуют над
детскими домами, инвалида�
ми, участвуют в благотвори�
тельных акциях. 

Делом чести для центра
«Развитие», фонда поддержки
предпринимательства, пред�
принимателей стало участие в
возрождении Спасо�Преобра�
женского собора в г. Болхове.
Сумма пожертвований пред�
принимателей на реставраци�
онные работы составляла от 
1 до 500 тыс. рублей, несколь�
ко организаций внесли по 
80 — 100 тыс. рублей. Всего
было собрано 8,6 млн. рублей.
Фонд поддержки предприни�
мательства перечислил на эти
цели 1 млн. рублей. Возрож�
денный собор — часть огром�
ной общей работы по возрож�
дению России, доказательст�
во духовной силы, созидатель�
ных способностей нашего на�
рода.

Хочется от всей души по�
здравить всех предпринима�
телей области, жителей обла�
сти с наступающим Новым го�
дом. И пожелать успехов в ра�
боте, крепкого здоровья, счас�
тья, осуществления самых за�
ветных планов. Вместе мы
многое можем сделать для ук�
репления экономики, социаль�
ной сферы области, повыше�
ния уровня жизни орловцев, —
подчеркнул В.В. Соболев. 

Записала 
Людмила СТАВЦЕВА.

Провожая уходящий год, мы вспомним все хорошее. Кто%то пожелает за праздничным
столом успехов своему предприятию, на котором стали выплачивать более высокую
зарплату. Кто%то поднимет бокалы за счастливое новоселье, за осуществленный проект
или за какое%то другое яркое событие.
А тысячи предпринимателей области, провожая год, объявленный на Орловщине годом
малого и среднего бизнеса, наверняка скажут спасибо областному государственному
фонду поддержки предпринимательства за предоставленные им кредиты. Благодаря
кредитам удалось открыть свое дело, создать новые рабочие места, улучшить
торговое, бытовое, транспортное обслуживание населения. 
А каким был этот год для Орловского областного фонда поддержки малого
предпринимательства? Что появилось нового в его работе, что предстоит сделать для
дальнейшего развития малого бизнеса? Об этом мы решили узнать у  исполнительного
директора фонда Владимира Владимировича СОБОЛЕВА. Вот что он рассказал:

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Под знаком 
малого бизнеса

для Орловщины
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